

Mariana Pérez (CONICET/Universidad de Buenos Aires- Instituto de Historia Argentina y Americana "Dr. Emilio Ravignani")

Identidades político partidarias en el litoral rioplatense. Una indagación sobre los sentidos de ‘federal’ y ‘blanco’ en el contexto de las rebeliones jordanistas (1870-1876)

En abril de 1870 se inició en Entre Ríos el último ciclo de rebeliones del partido federal contra el gobierno nacional argentino. Estas fueron lideradas por Ricardo López Jordán y contaron con gran popularidad en la sociedad entrerriana. Aunque se trata de un conflicto armado que involucró formalmente solo a las instituciones de Argentina y se desarrolló en el territorio de este país, los vínculos entre los blancos de Uruguay y los federales de Entre Ríos eran fluidos y notorios. Como ejemplo, la oficialidad de los ejércitos jordanistas incluía a varios jefes de conocida trayectoria en el partido blanco y los federales entrerrianos se definían y eran denominados por sus adversarios como "blancos" (y el ejército del gobierno nacional como "colorado"). Este trabajo indaga sobre las identidades político partidarias y los sentidos que las rebeliones jordanistas tuvieron para los actores que participaron en ellas. En particular se hace foco en la dual adscripción "blanco"/"federal" y sus significados en el contexto de las tradiciones políticas rioplatenses del siglo XIX. Para ello se analiza un variado corpus documental: prensa periódica de la década de 1870, folletos y proclamas, y correspondencia de los jefes militares involucrados en el conflicto.